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FACCENDE E PROBLEMI GRIGIONI ITALIANI

RIVENDICAZIONI.

Ai primi di maggio la Commissione governativa ha presentato al Consiglio di
Slato la sua « Relazione sulle condizioni culturali e economiche del Grigioni Italia-
110 ». Vi manca perö il capitolo sull'agricoltura che, per piü ragioni, lion sarä con-
dotto a fine prima del giugno.

La « Relazione » ampia e documentatissima coinprende giä ora 263 pagine in
folio e si divide nei seguenti capitoli: 1) Termini e esposizione del problema; 2)
Gronistoria delle rivendicazioni (elaborati dal doff. A. M. Zendralli); 3) Relazioni su
a) argomenti d'indole generale e culturale (dott. 1. M. Zendralli), b) argomenti co-
munali, disoccupazione, acque, igiene (ex-rag. di Stato C. Janett); c) agricoltura
(ing. agr. Good), d) boschi (isp. forest. B. Bavier), e) comunicazioni, industria e tu-
rismo, commercio e artigianato (dott. E. Branger, direttore Ferrovie Reticlie).

Alio studio dei problemi hanno collaborato i membri valligiani della Commissione:

i granconsiglieri Giovanni Giuliani e Dialma Semadeni della Valle Poschia-
vina, e Giacomo Maurizio di Rregaglia, i supplenti granconsiglieri dott. Giuseppe
a Maren e dott. Ugo Zendralli di Mesolcina.

Nella recente sessione del maggio il Gran Consiglio ha nominato la sua commissione

per l'esame della « Relazione »: presidente dott. B. Mani, autore della mozione
democratica pro rivendicazioni, della primavera 1937, cons. naz. dott. G. Bossi, ex-
cons. naz. dott. G. Canova, cons. naz. dott. Condrau, cons. naz. R. Lanicca, avv.
O. Mohr, G. Siegrist, avv. G. B. Nicola, autore della mozione conservatrice del 1987,
Semadeni, vicepresidente della Commissione governativa. Vi fanno dunque parte
rappresentanti eminenti di tutti i partiti (3 democratici, 3 conservatori, 2 liberali,
1 socialista), di tutte le terre e di amhedue le confession!.

Alle rivendicazioni nel campo cantonale corrono parallele le rivendicazioni nel
campo federate. Che le autorita abbiano fatto a salvaguardia del diritto grigione ita-
liano nel quadro delle rivendicazioni ticinesi, non sappiamo.

L'azione ticinese e in pieno sviluppo come giä appare da ciö che le rivendicazioni

ticinesi l'urono portate quale prima trattanda dell'Assemblea della Nuova So-
cietä Elvetica, che per l'occasione si tenne il 21-22 aprile a Lugano, e hanno giä oc-
cupato gli organi direttivi dei partiti svizzeri.

11 7 maggio usciva nella « Nuova Gazzetta di Zurigo » un articolo inteso a com-
provare come le rivendicazioni ticinesi vogliono essere rivendicazioni di tulta la
Svizzera Italiana.
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NUMERUS CIAUSUS.

Ai primi del maggio il Consiglio di Stato, dando seguito a un'iniziativa del di-
rettore della Normale cantouale, dott. M. Schmid, decideva di applicare a quell'isti-
luto il « numerus clausus » o di ridurre a 30 il numero degli Scolari da ammetter-
visi amuialmente. Con ciö si vorrebbe fronteggiare la pletora dei maestri disoccupati.

Noi abbiamo avversato lale misura siccome dell'avviso clie il miglior mezzo di
ridurre il numero degli allievi alia Normale sia quello di riorganizzare gli studi e di
curare la selezione dei candidati al magistero. L' introduzioue del « numerus clausus

» e giü per se un ripiego antipatico e men che convincente ad im tempo in cui
il bisogno di darsi una huona preparazione culturale e piü sentito che mai. Ma esso
va a tutto detrimento della popolazione rurale la quale nella Normale vede ancora
sempre la scuola media per eccellenza, e coglie in pieno le Valli italiane che non
hanno altra scuola « superiore ». L'applieazione del « numerus clausus » renderebbe
precaria l'esistenza della Normale Italiana e impossibile quella della Prenormale di
Roveredo. Ma e come distribuire i pochi posti riservabili al Grigioni Italiano, quan-
do si tenga presente che quattro sono le Valli, due le confessioni e che il Distretto
Moe.sa vuole con i maestri anche le maestre '?

La stampa grigione italiana pertanto e insorta contro la risoluzione governativa.
La deputazione granconsigliare grigione italiana voleva tarsi interprete di lale rea-
zione e per la sessione del maggio aveva preparato una mozione intesa a chiedere
che la prescrizione non valesse per la Normale italiana. Per ragioni diverse la
mozione non verrä presentata che nella sessione autunnale. Kino allora perö vigerä lo
slato ah ante.

STRADA AUTOMOBILISTICA PEL S. BERNARDINO.

Era i problemi piü assillanti del Distretto Moesa (Mesolcina-Calanca), va quello
delle sue comunicazioni: sono le strade che danno il respiro ad una terra.

La Valle e isolata nel Cantone: la strada del suo valico, per tie quarti dell'aimo
e chiusa al traffico. Per oltre un ventennio la Mesolcina ha lottato per avere la ferro

via attraverso il San Bernardino, poi, da quasi 1111 decennio in qua, lotta per il
riallacciamento con 1' Interim a mezzo della strada automobilistica attraverso il
monte.

L' idea della galleria automobilistica del S. Bernardino la si deve all'avv. dott.
Giuseppe a Marca di Mesocco. In un primo momento essa incontrö l'opposizione dei
fautori della ferrovia, ma anche fit accolta con scetticismo. Via via pero si fece
strada ed ora ha causa vinta. E neppure piü si parla di insormontabili difficoltä di
ordine tecnico (arieggiamento): il progetto della galleria elaborato dallo studio d'in-
gegneria SIMMEN e HUNGER in Zurigo, ha fugato il dubbio.

L'esecuzione del grande lavoro richiede grandi spese a cui dovrebbero concor-
rere largamente e Cantone e Confederazione, ma la Confederazione non s' indurra
al grande sforzo se 11011 quando vi veda un largo interesse collettivo, e quanto al
Cantone, converra prima clie si vincano le hrame particolaristiche e si pensi e si
operi piü « cantonalmente ».

Per intanto perö le cose stanno ancora cosi: federalmente la strada del San
Bernardino e strada che interessa particolarmente oltreche il Grigioni, anche il Ti-
cino, e questo Cantone si direbbe veda nel San Bernardino solo il concorrente di
Lucomaguo e Gottardo. Piü torse per ragioni di indole cantouale clie per altro: fra
la galleria automobilistica del Gottardo che verrebbe a costare un 80 milioni e quella
del S. Bernardino che lie costera tuttalpiü la decima parte, 11011 vi puo essere con-
correnza. E il Lucomaguo e tal valico che deve il suo favore unicameiite alle sue
prerogative quale strada militare: se si farä — e si fara —, sarii sempre solo per
ragioni militari. 11 San Bernardino invece öftre al Ticino, quando si tolga la Leven-
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tina, gli stessi i'avori delle clue altre strade ed in piii quello di collegare le sue re-
gioni turistiche con quelle del Grigioni, ed ancora di offrire, per una volta, una sod'
disfazione alia Mesolcina, che se non da voii al Ticino, le e tributaria e economica-
mente e culturalmente.

Nel nostro Cantone ogni terra ha i suoi interessi particolari d'ogni ordine e le
voglie sono sempre divise per cui avviene che la vincano poi anzitutto le terre le
quali piü contano sia per una ragione sia per un'altra, o per ragione di interessi
politici o per ragioni di interessi economici. Queste divergenze che poi anche coinci-
dono largainente con le differenze confessionali, linguisticlie e magari anche politi-
che di parte, hanno giä fatto si che nel passato, il Grigioni mancasse, fra altro, l'oc-
casione di avere la sua grande ferrovia delle alpi orientali.

Chi poi scorra la cartina delle vie di comunicazione nel Cantone, e ancora tenga
presente quanto in fatto di strade si va ora curando, non poträ ainmeno di meravi-
gliarsi nel vedere come le strade xnaggiori corrano in due direzioni divergenti, la-
sciando pero in disparte il cenlro. Da un lato 1 Engadina, dall'altro la Soprasselva,
che hanno le ferrovie che hanno o avranno le strade automobilistiche; nel centro
la Valle del Reno Posteriore -«San Bernardino - Mesolcina con la strada che e sempre
su per giü quella di un secolo fa. E comprensibile pertanto la delusione che nei
« Sanbernardiniani » si manifesto due anni or sono quando nel grande programma
stradale cantonale si prevedeva la ricostruzione di lutte le strade alpine, meno il
San Bernardino.

Da allora data anche la reazione sanbernardiniana, che poi fu favorita dalle cir-
costanze e prima dalla necessitä sempre piü sentita della costruzione di una strada
automobilistica fra il settentrione e il mezzogiorno. Perche non v'e, certo, valico
che offra migliori possibilitä del San Bernardino per una tale via del traffico. All'ul-
timo momento le giovö anche il fatto che, assicurata la ricostruzione della strada
del Giulia, le terre sul percorso e alio sbocco di questa (1' Engadina), si scliierarono
a i'avore del San Bernardino, anche perche vedevano profilarsi il pericolo della eon-
correnza di altrove. Cosi si giunse alia memorabile votazione granconsigliare del-
rautunno scorso, in cui oltre tre quarti dei deputati chiedevano che il Cantone pro-
pugnasse la necessitä della ricostruzione delle tre maggiori strade alpine, ma anche
concentrasse la sua attenzione nella galleria automobilistica del San Bernardino. La
unanimitä non si pote pero avere: la Soprasselva guardava ed ancora guarda solo
al suo Lucomagno.

DaH autunno in poi la situazione e mutata alquanto, ne ancora si oserebbe dire
se in bene o in male. II governo ha sottoposto a un perito (prof. dott. Tliomann,
del Politecnico federale) i'esame del progetto Simmen e Hunger. Dai ragguagli dati
dal Capo del Dipartimento delle costruzioni nella recente sessione granconsigliare
del maggio, si e appreso che ora progettisti e perito stanno studiando la cosa in
comune, ma la perizia stessa non e ancora stata resa di pubblica ragione.

Nel frattempo, in seguito a circostanze di indole internazionale e anche di
indole interna, la Confederazione ha deciso di dedicare larghe somme a favore dello
sviluppo delle comunicazioni, sia a scopo del traffico, sia a scopo militare. II
nostro Governo ha colto l'occasione per proporre, fra altro, che fra i lavori stradali
da eseguirsi nel Cantone sia compresa la galleria del San Bernardino. Quasi ad
uno steso tempo pero anche si leggeva nei giornali che Berna aveva assicurato il
rallacciamento stradale Glarona-Ticino (Lucomagno).

II 25 maggio poi il Consiglio federale comunicava di aver previsto 35 milioni
per le strade alpine e in particolar modo per favorire le congiunzioni stradali fra
Glarona e Grigioni.

In un prossimo fascicolo ci sarä forse concesso di dire che ne .sarä del
progetto sanbernardiniano.

A. M. Z.
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